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期 日 平成２５年９月８日（日） 

会 場 郡山ユラックス熱海 

参加者 ５５名 

 

平成２５年度第１回総合型地域スポーツクラブ 

フォローアップセミナー開催 

 

＜会議の概要＞ 

スポーツクラブ間相互の情報交換やクラブ運営に関する研修を通してクラブ関係者のスキル

アップを図り、今後のクラブの円滑な運営の資質向上を図ることを目的として、平成２５年度第

１回フォローアップセミナーが開催されました。今回は公益財団法人日本体育協会公認スポーツ

指導者の資格更新のための義務研修も兼ねて行われました。 

                     セミナーⅠ・Ⅱでは REGISTA有限責任事業組合

代表 谷塚 哲氏より「法的リスクマネジメントに

ついて」「運営安全マニュアルの作成について」講

義をいただきました。セミナーⅠでは、スポーツに

おける身近な危険について判例などをあげ、わかり

やすく説明をしていただきました。特に指導者の安

全配慮義務については詳しく説明していただきま

した。 

                    セミナーⅡでは、グループミーティングを行い、情

報の共有化を行い、その後安全マニュアルの作成に

ついて説明していただきました。 

                    参加者からは、また講義を受けたいという感想が多

く寄せられました。   

 

 

セミナーⅢでは「今後のクラブ経営のあり方につ

いて」というテーマでグループでの話し合いを行い

ました。話し合いではダイヤモンドランキングの手

法を用いて様々な角度から問題の解決に向け、活発

な意見交換が行われました。 

 

 

 

 

 

 

 

講師の谷塚哲氏 

具体例を挙げながら、分かりやすく講義

をしてくださいました。 

セミナーⅢの様子です。クラブ運営

で大切なものは何か？意見交換しま

した。 
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 開催場所  南会津町桧沢公民館 

 開催日時  平成 25年 9月 30日（月）18時 00分～ 

 出席者数  ６名（３クラブ）  

日  時：平成２５年８月３１ 日(土) １４:００～１７：３０   

場  所：西郷村文化センター            

出席者数：６５名 

 

 

 

１ 開会 

２ 会長あいさつ  南会津総合型スポーツクラブユニオン会長 馬場要助氏 

３ 報告事項 

（１）南会津総合型スポーツクラブユニオンクラブマネジャー戦略会議について 

（２）うつくしま総合型スポーツクラブユニオン研修会について 

４ 協議事項 

（１）南会津総合型スポーツクラブユニオンクラブ交流事業について 

（２）ウォームアップジャパンｆｒｏｍ Ｔｏｋｙｏについて 

（３）その他 

 

＜会議の概要＞ 

向後氏より、６月に実施された南会津ユニオンクラブマネジャー戦略会議やうつくしま総合型スポ

ーツクラブユニオン研修会について説明があり、交流事業の方向性やユニオンのあり方について検討

しました。特に、ユニオンの必要性や価値を高めていくことが報告されました。 

馬場会長より、ユニオンとは何かを分かりやすく説明できるようにする必要性について述べられ 

ました。 

 渡部ＣＭより、組織としてどのような活動をするのか、自クラブをよりよくする組織であること 

を強調したいとの話がありました。 

 星氏より、皆が顔を合わせることにより組織として協力しようとする意識の向上が図られる話が 

ありました。 

  

 

 

 

 

 

 

 

平成２５年度南会津総合型スポーツクラブユニオン交流事業について協議が行われました。 

事務局より、スキルアップ目的のセミナーを開催したいことが提案され了承されました。研修

のテーマは、地域の特色を生かしたプログラム開発、クラブのマネジメントなどを含め、事務

局で決定することになりました。１１月下旬の開催を確認しました。 

 

 

 

 

第２回南会津総合型スポーツクラブユニオン開催 

 

〔ひのきスポーツクラブの向後氏〕 

南会津ユニオンクラブマネジャー

戦略会議や県ユニオン研修会につ

いて説明されました。また、南会津

ユニオンの事務局として進行もし

てくださいました。 
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湯田理事長より、ウォームアップジャパンｆｒｏｍ Ｔｏｋｙｏ「ふくしま大運動会 in南 

会津」の趣旨と開催要項について説明がありました。一昨年も実施し、避難者を南会津町へ招待

する形式でしたが、今回は南会津の子どもたちを対象に実施することが述べられました。 

 渡部ＣＭより、主管団体である会津実行委員会の委員長は中澤氏（会津大学）であること、 

ＮＰＯ法人ひのきスポーツクラブに事務局を担っていただく説明がありました。 

 話し合いの結果、馬場会長より南会津ユニオンとして協力しながら進めていくことを確認し 

ました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【情 報 交 換】 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〔理事長の湯田氏〕 

１１月９日（土）に行われる「ふく

しま大運動会 in南会津」について説

明していただきました。また、当日

まで、ひのきスポーツクラブが事務

局を担います。 

ソフトボール大会などで地域

の方々や帰省された方々との交

流を深めました。今後、郡内チ

ームに呼びかけての野球大会、

インライン講習会を開催する予

定です。 

 

いな夢スポーツクラブ 

芳賀クラブマネジャー 

１１月に文化の祭典があり、準

備を進めています。小学生向け

のパン教室を開催していく予

定です 

檜枝岐スポーツクラブ 

星クラブマネジャー 



メール配信 平成２ ５年度 広報誌（９・１ ０月号）     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ウォームアップジャパンｆｒｏｍＴｏｋｙｏ 

ふくしま大運動会ｉnいわき 

 

会 場 いわき市立総合体育館・いわき陸上競技場 

期 日 平成２５年１０月２０日(日) 

参加者 約１．５００名 

 

 
 子どもから高齢者まで幅広い方々に、スポーツを楽しんでもらう機会としていわき市教育委員

会と東京都、日本アスリート協会、いわき総合型スポーツクラブユニオンの協力で開催されまし

た。今回のイベントにはいわき総合型クラブユニオンの方たちに全面的に運営に携わっていただ

きました。アスリート指導者として、柳本晶一氏、朝原宣治氏、藤田俊哉氏、松下浩二氏が参加

し、子ども達と一緒に汗を流しました。 

【チャレンジスポーツ】 

 午前中に、チャレンジスポーツとして、綱引き、忍者リレー、ロープジャンプ、レクリエー 

ションスポーツを行いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〔綱引き〕 

柳本監督も力強く引いています。 

〔忍者リレー〕 

網を素早くくぐり抜けました。 

綱引きには、アスリートの方々

も参加して、子ども達と力を合

わせて綱をひき合いました。上

位３チームには、賞品が授与さ

れました。 

忍者リレーでは、手裏剣投げや

水遁の術、壁ぬけの術などを使

ってチーム対抗戦で勝敗を競い

ました。 
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〔スポーツ吹矢〕 

持ち方や吹き方を教わりました。 

 

〔トランポリン〕 

結構高く上がりました。 

〔ロープジャンプ〕 

心をひとつにして跳びました。 

ロープジャンプでは藤田さんが

参加者に号令をかけながら、気持

ちを合わせて跳びました。 

 

トランポリンやレクリエーションの体験コーナーでは、多くの方が参加し、

日頃体験できない種目に挑戦しました。 
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【アスレチックスポーツ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

藤田氏によるサッカー教室の様子 柳本氏によるバレーボール教室の様子 

松下氏による卓球教室の様子 朝原氏による陸上教室の様子 

アスレチックスポーツでは、サッカー、卓球、陸上競技、バレーボールに分かれ

て、トップアスリートから直接、技術指導やスポーツに対する心構えなどのアド

バイスを受けることができました。 
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開催場所 西会津町さゆり公園ふれあい広場 

開催日時 平成 25年 10月 27日（日）9時 30分～ 

出席者数 96名（会津ユニオン関係者） 

 

＜会議の概要＞ 

 西会津町ふるさと振興推進委員会が主催する「２０１３健康がいちばん！紅葉ウォーク」がさ

ゆり公園ふれあい広場を中心に開催され、約２００名の方が参加しました。会津ユニオンからは、

交流事業を兼ねて９６名の方が参加しました。 

 当日は、朝から冷たい雨が降る天候でしたが、スタートすると 

徐々に天候も回復し、晴れ間も見られるようになりました。参加 

された方々は、５，７，１０ｋｍの選択したコースを歩きました。 

コース途中には、まんじゅうや湯茶のサービスもあり、西会津町 

の自然を満喫し交流を深めながら、気持ちいい汗をかくことがで 

きました。ゴール後は、完歩証を受け取り、西会津の名物「味噌ラーメン」や「手打ちそば」な

ど郷土料理を堪能していました。心も体もリフレッシュできる事業となりました。 

平成２５年度 

会津地区総合型スポーツクラブユニオン交流事業 

 

【開会式の様子】 

今回のイベントで会津ユニオンが出席者

の半数近くになったことから、代表とし

て、薄副会長が開会式のステージに登壇

し、紹介されました。シネラスポーツク

ラブ、マルベリーこおりの方々など他ク

ラブの方々の紹介もありました。 

スタート時は、あいにくの雨でしたが、途中から日も差し、参加者にも笑顔が

見られ、ウォーキング日和になってきました。 
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ポールを持ちながら、力強くコースを歩きました。コース途中にある「ふるさと自慢

館」前には、まんじゅうやお茶、コーヒーのサービスがあり、疲れを癒すおもてなし

をしてくださいました。 

 

コース確認、受付など中心的な活動をしてくださったクラブマネジャーの方々です。 

〔参加されたユニオンのみなさん〕 

９６名と多くのユニオンの皆さんが参加されました。世代を超え

た交流をすることができたすばらしいイベントになりました。 
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クラブアドバイザーレポート 

うつくしま広域スポーツセンター クラブアドバイザー 板垣晶行 

 

今回より新シリーズで「クラブアドバイザーレポート」を掲載させて頂きます。これは自分

がクラブ訪問で皆さんの現場にお邪魔した時の最新情報を紹介するもので、これにより多少で

も県内クラブの情報共有やクラブ間の活動ネットワークが盛んになれば幸いです。 

 

 

当県は宮城県・岩手県と共に toto の東日本大震災復旧・復興支援助成を受け、平成２５年度

の実態は８７クラブ中５６クラブが活用し、その活用率は６５％で受給額は総額約３５５百万円

になります。 

また、国内の実態は総合型クラブが１９９５年に活動を開始して以来早２０年にならんとして

いる昨今、国内には約３,５００のクラブが創設し活動しているという最新情報です。これまで

は文科省提唱の国策として都道府県行政や日体協、日本スポーツ振興センターなどの多大な支援

体制のもと総合型クラブの今日があるわけですが、皆さんもご存じのように今年度から我々総合

型クラブには「自主・自立」の要望が高まっています。  

総合型クラブのミッションは地域づくり（地域おこし）であることは皆さん共通の認識であり

ますが、地域づくりに必要な要因は事業の継続であり、事業の継続にはクラブの自主・自立が必

携となる訳です。なぜならば行政や toto の金銭的な助成は期間限定で有期であるからです。こ

れは仲良しクラブではないまちづくり事業の宿命であります。 

 

Ⅰ 総合型クラブの概要 

Ⅱ クラブ役員と情報や課題を共有 

次に紹介する活動事例は、皆さんクラブが定期的に開催している理事会とか運営委員会などの

役員も含めたクラブ経営のキーマン達が集まる会議で、クラブアドバイザーが講演する試みで

す。 

どんな話をするのかは訪問クラブの現況をクラブマネジャーと協議して判断決定しますが、「国

内総合型クラブの現状と訪問クラブの今後について」というテーマで、総合型クラブのあるべき

姿やどうしてクラブの自主・自立が求められているのか、また具体的には平成２９年度（４年後）

に訪れるアフターtotoの対策とはどんなことを検討しなければならないのかなどについて、可能

な限り訪問クラブの実態に即した内容で話を進めています。 
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次号以降からクラブ訪問で収集した現場クラブの「自立に向けた成長戦略」の取り組み事例を紹

介しますのでご期待ください。 

また、広域スポーツセンターホームページには、クラブアドバイザーが提案する「総合型クラブ

の自立とその成長戦略とは」というパワーポイントデータを掲載してありますのでご参照ください。 

 

 

 

現場クラブマネジャーの皆さんにとって 

は、このような国内の状況やアフターtoto 

の対策については一番身近で重要な課題で 

ありますが、なかなか日常業務に追われ特 

に、理事役員の皆さんにちょっと話題提供 

はできてもじっくり相談する機会がなく、 

ましてや真剣に議論検討する場が見い出せ 

ないのが現実のようです。そこで、皆さん 

現場クラブの将来を担う経営責任者である 

理事役員に対し、上記のような話題を提供 

することで今後現場事務局との協議が進行 

することを期待しています。 

近々の事例としては、たまかわ元気スポーツクラブ（玉川村）の理事会で話をしました。当クラ

ブは行政主導で平成１５年に創設され、クラブ会長は村長であります。 

創設以来クラブマネジャー１名は公民館 

の嘱託職員として公民館でクラブ業務を担 

当しており、平成２４年度から totoのクラ 

ブマネジャー設置支援事業で１名雇用、現 

在２名体制を実現しているクラブです。ま 

さしく行政から地域づくりや生涯スポーツ 

の推進団体として期待されているクラブで 

す。 

総合型クラブのミッションは地域づくり 

でありますが、いつまでも行政の金銭的な 

支援は不可能です。ただ、行政は地域づく 

りに真剣に挑戦するクラブに対し自立のための「持続可能な事業支援」は検討していると信じます。

皆さん、現場クラブはこの行政と協働できる「自立のしくみ」づくりを模索することが重要です。 

 


